

### CRISIS TOTAL

En nuestro último número lo decíamos.

Maura, á pesar de todas sus fieras arrogancias tendria que abandonar el gobierno antes de realizar las elecciones provinciales. La situación política imponía esa solución.

Más aferrado al poder de lo que la leyenda nos le pintaba, el Sr. Maura ha resistido la situación desairada en que su conducta le había colocado ante el país y el parlamento.

Peró cuando la tormenta arrecia no sirven arrogancias, hay que sucumbir á la impetuosa devastadora de la opinión que arrolla los mayores obstáculos si tratan de impedir su curso natural y su desarrollo normal el progreso y de libertad.

La sesión del miércoles, modelo de lo que pueden las insidias y las provocaciones de un ministro y ejemplo vivo de la fuerza y potencialidad de cohesión de las izquierdas, fué el estallido que puso término á las resistencias y á las arrogancias del gobierno.

Sin embargo, hasta el último instante ha mostrado el gabinete neo su sistema, su proceder jesuítico.

Todo el mundo sabe que Maura cayó con todos sus filisteos, pero sabe también que á pesar de su propósito de aferrarse al poder para seguir desenvolviendo su programa clerical y reaccionario, ha caído por sus desaciertos, por sus graves culpas en los sucesos de Melilla y Barcelona, por su política regresiva, por su crueldad en la represión y su ineptitud para prevenir. Pues bien, no obstante ser ésta la verdadera causa, el verdadero motivo, Maura se ha ido, cuando le han echado sus desaciertos, haciéndose la víctima, protestando que se iba porque las minorías monárquicas le habían negado su concurso para toda la gestión del gobierno, incluso la de aprobar los créditos para las atenciones de la guerra. En cambio, como queriendo hacer alarde de una corrección política que ha estado siempre muy lejos de ejercer, afirma que las mayorías apoyarán á cualquiera situación que se forme.

Esta habilidad está tan en contradicción con los hechos, que no habrá ninguna persona sensata que tenga la candidez de tragarse la partida, cuando desde la sesión del miércoles atrás es una serie continuada de ejemplos de mal trato para las minorías y de desdenes y desaires para las oposiciones, en la frase, en los ademanes y en los hechos, desde el despreciativo "nosotros somos nosotros", hasta las insolencias, denuestos, injurias y provocaciones á las minorías, á la prensa, á los jefes y á cuanto tenía siquiera olor ó aproximaciones con las izquierdas, cuyos cimientos trataba de destruir y socabar.

A pesar de todas las perfidias, los conservadores han tenido que dejar el poder, dejando una historia de sangre, una estela de tristezas, un rastro de calamidades, una cuenta de gastos inmenso que tendrá que restañar y limpiar el partido liberal, invirtiendo sus energías en reparar daños en vez de acrecentar beneficios, en curar una gran anemia, en vez de fortalecer una naturaleza sana.

Esa triste herencia se encuentran los liberales al subir al poder. De ahí las grandes dificultades que tendrá que sortear y que seguramente salvará con pulso y con acierto para bien de nuestra desventurada España.

### Los liberales en el poder

Era la solución que se imponía. Planteada la crisis ha tenido esta un desarrollo rápido.

Como su origen y fundamento estaba en la política seguida por el gobierno en los sucesos de Barcelona y Melilla, por su sentido clerical y reaccionario, nadie creía que tuviera probabilidades una situación intermedia, máxime conociendo el criterio de Maura, opuesto de hecho á toda jefatura que no sea la suya.

Por eso no se pensaba en un gabinete San Pedro, ni Azcárraga que representaban la continuación de lo anterior, ni un gabinete Dato, porque Maura lo vería con malos ojos.

Hechas las consultas á los presidentes de las Cámaras actuales y de las liberales anteriores y de los Sres. López Domínguez y Moret como expresidentes del Consejo, el Rey encargó á éste de formar gobierno, el cual aceptó el encargo.

La noticia, que cundió rápidamente, ha producido la mejor impresión, causando en los ministeriales una desilusión enorme, puesto que se iban encariñando con la idea de que su jefe sabría resistir á las oposiciones prolongándoles las delicias del mangoneo y las ventajas del poder.

Todo llega y alguna vez tenían que terminar las desdichas que agobiaban á España por la funesta dirección del Sr. Maura durante casi tres años de contínuos desaciertos.

Según los últimos telegramas recibidos el nuevo ministerio se ha constituido en la forma siguiente:

- Presidencia y Gobernación, D. SEGISMUNDO MORET.
- Estado, PEREZ CABALLERO.
- Hacienda, D. JUAN ALVARADO.
- Fomento, D. RAFAEL GASSET.
- Guerra, GENERAL LUQUE.
- Marina, ALMIRANTE CONCAS.
- Gracia y Justicia, MARTINEZ DEL CAMPO.
- Instrucción Pública, BARROSO.

### ANUNCIO

Se arriendan á pasto y labor las dehesas denominadas "Cerralvo de la Rivera", y Zarzalejo ó "Muheda Oscura", sitas en término de Logrosán, las de "Charnecosa" é "Ibañejo Labrado", término de Zorita, la de "El Bronco", término de Santa Cruz de Paniagua, todas en la provincia de Cáceres y la de "Torrecaños", en término de Guareña (Badajoz), propias de la Excelentísima Señora Duquesa de Castro-Enriquez.

Admitiéndose proposiciones para dichos arrendamientos por escrito desde la inserción de este anuncio hasta el día quince de Noviembre próximo; bien en la Oficina Central de Su Excelencia, Arenal, 9, Madrid, ó en Trujillo, domicilio de D. Luis Pérez Aloe Mediavilla, estando en ambos puntos de manifiesto los pliegos de condiciones respectivos.

### Las elecciones del domingo

No hablemos de su resultado, porque en la conciencia y en el ánimo de la opinión está bien arraigada la seguridad de nuestro triunfo.

Sólo nos importa llamar la atención de aquellos á quienes en anteriores números hi-

cimos algunas indicaciones sobre la importancia que debían concederse á ciertos manejos ó resortes que se estaban poniendo en práctica para reforzar y entonar las anémicas candidaturas de carácter oficial.

Los alcaldes á quienes se haya podido hablarles de responsabilidades de esta ó la otra clase, casi siempre fantásticas, si no apoyaban á los candidatos del Gobierno, serían tan cándidos ó tan timoratos que se habrían dejado llevar de ese género de pasiones? No verían claro que ni eso es tan fácil hacer, ni siempre se hace impunemente, si se llega á realizar, ni en este caso podría ocurrir ante una situación tan crítica y apurada como la que el Gobierno atravesaba?

Pues lo mismo cabe decir al empleado, al funcionario público. El peor enemigo del empleado en estos casos, es su timidez. Quien no se deje llevar del miedo, puede estar bien seguro de que nada podrá perturbarle porque vote á quien mejor le plazca.

Las amenazas á los industriales resultaba en este caso irrisoria fulminados por quien tiene puesto un pié dentro de la esfera oficial y otro en la vía pública. Hoy están ya todos esos caballeros despedidos y si alguno fuera tan osado que tratase de abusar de su cargo llevará su merecido porque ya dejamos dicho que no pueden cometerse tropelías impunemente cuando hay quien está dispuesto á corregirlas.

Los rumores de pucherazos, delegaciones y demás artimañas que se anunciaban por ahí, no han podido infundir en nuestros amigos más que desdén ó si acaso mayores alientos si cabe, puesto que revelan con tales cosas tener muy de espaldas el cuerpo electoral.

Dada la situación de las cosas creemos firmemente que han de retirar sus nombres algunos candidatos, puesto que resulta una situación menos desairada que su derrota, la cual no ha dejado de flotar constantemente sobre la imaginación inquieta de más de un candidato conservador.

Por de pronto en Alcántara parece que el Sr. Navarro no será el que luche, habiéndose vuelto á la penosa tarea de la busca y captura de un candidato y en Cória han surgido á la sombra de la proclamación de D. Enrique Muñoz, los candidatos D. Pedro Felipe Gutiérrez Hernández, de Moraleja, D. Argimiro Pizarro Lomo, de Cória, y D. Rafael Santibáñez Valle, de Torrejuncillo, personas todas que cuentan con el apoyo de elementos influyentes en el distrito. Qué saldrá de aquí? Logrará el Sr. Camisón los cuatro lugares, ó se le mermarán por obra y gracia de esta candidatura de oposición?

En Plasencia cada día gana más terreno la idea del triunfo completo de los Sres. Sánchez Breña, Díaz López y D. José María Martín Torés. Los conservadores luchan á la desesperada para conquistar el cuarto lugar.

De Hoyos nada decimos, porque siendo una lucha cuerpo á cuerpo el combate es tan claro que permite conocer sin nebulosas, el resultado. En los demás distritos caben las sorpresas por las mil combinaciones de nombres á que se prestan, pero donde luchan dos solo, conociendo la importancia de los elementos de cada uno, el cálculo no marra y como dijimos, el triunfo del Sr. Ojesto no ofrece la menor duda.

En los conservadores sólo reina á estas horas en la provincia este lema electoral "Sálvese el que pueda", y van afanosos á disputarse entre sí el cuarto lugar, moviéndose algunos por el impulso recibido, dolidos y tristonos por haber lanzado su nombre á la publicidad y diciendo para su colete "si pudieran volverse las cosas hacia atrás!!"

### El bloque en acción

Hemos oído y leído algunas veces que el bloque de las izquierdas había muerto, que aquéllo constituyó una aventura loca, una equivocación tremenda, que fué una farsa sin vida ni eficacia en la realidad.

Nosotros seguíamos viendo la convivencia entre las izquierdas, creíamos que el bloque respondería á una necesidad de la política española, que se imponía con fuerza abrumadora, que había surgido y vivía á pesar de todas las resistencias que recelos infundados quisieron oponer á su formación.

Por si alguien no lo palpaba como nos-

otros ahí están bien patente las últimas sesiones del Congreso y los últimos actos de los jefes de los partidos de la izquierda, firmando juntos mensajes al Gobierno y obrando como una sola persona en su protesta contra la reacción, que está personalizada en Maura.

El bloque no es reparto de prebendas y conjunción para disfrutar el poder. Como producto de conjunción de ideales es una acción común para luchar por ellos y vencer y en este sentido el bloque ha dado elocuentes, bien visibles y eficaces señales de vida.

### El discurso del Rayo

Aunque el desarrollo de los últimos sucesos políticos requieren el interés público concentrándose la atención en el curso de la crisis y la constitución del nuevo Gobierno, no por eso ha perdido importancia el discurso pronunciado por el Sr. Moret en la sesión del martes, por cuya razón vamos á insertar algunos de sus más valientes periodos.

«Yo no he pensado ni un momento en decir á los tribunales cual debía ser su conducta, no; en lo que yo pienso es en los centenares, en los millares de hombres que por una delación, quizás hija de la pasión, ó bajo la dirección de comités ó centros que tienen una idea política y que no han sabido estar en su puesto el día de la defensa, pudieran ser sometidos á un procesamiento.

Eso no debe existir. Eso pudo existir en los primeros momentos, cuando las tropas estaban en las calles y recogían cuanto encontraban que significara perturbación; pero luego, cuando había cedido aquel movimiento, cuando la ola había vuelto á su sitio, cuando las tropas estaban en los cuarteles, cuando la justicia funcionaba ¿cómo se explica? Y después de las palabras del fiscal de su majestad que no vió nunca al obrero en ninguno de aquellos actos censurables, de aquellos actos punibles ¿cómo se explica que tantos obreros estén encarcelados y hayan tenido que ausentarse de Barcelona?

La población de Barcelona (ya hablarán los que en esto tienen más obligación de hacerlo que yo) se encuentra en un estado de miseria, de tristeza, de alarma tal que cada uno puede temer que en cualquier momento le llegue la hora de una expiación por faltas que no ha cometido ó un terrible castigo, sin proporción con la falta si la hubo, porque no sabe de donde vendrá la delación, y es preciso, señores, que defendamos á Barcelona, especialmente de la predilección y del cariño que el señor ministro de la Gobernación la hace objeto por medio de sus representantes.

De otra parte corresponde al Gobierno templar la acción de la justicia, y para eso está la gracia, de la que es responsable siempre ante el país. Yo no puedo recomendarse en ningún caso, ni censurarle porque la haya aplicado ó dejado de aplicar: pero afirmo que ya que se ha tardado tanto en el castigo, me parece á mí que el Gobierno debía tener una predisposición á disminuir los rigores de la justicia; ésto ha sucedido siempre en el mundo con todas las rebeliones.

Pero, ¿cómo duda el señor presidente del Consejo de ministros que la influencia de Europa, lo que se dice en Europa, que la atmósfera que se forma en ella es un factor decisivo para todo lo que ha de suceder en nuestro país? ¿Es que se puede escapar de esto? ¿Es que porque estemos aquí, en nuestro rincón, en la capital de España, entendemos que no respiramos más aire que el que viene de Guadarrama? Nos equivocamos profundamente, porque las corrientes vienen del polo, y esas ráfagas no son más que una parte de los aires que llegan de fuera y que forman la atmósfera que se respira aquí y en todas partes.

Voy ya á concluir, acercándome á lo que más me importa afirmar. Señores, los momentos son realmente de una importancia extraordinaria, no me cansaré de decirlo, porque temo que suceda ahora lo que á todo aquel que se halla en circunstancias difícilísimas, que á fuerza de vivir en ellas se familiariza con el peligro; tal sucede al que maneja materias explosivas, al que prepara los cultivos de microbios, al que se encuentra en un hos-



pital de enfermedades infecciosas, que al fin vive tranquilo y puede llegar a un momento en que la explosión se produzca, en que el microbio ó la infección se desarrollen; y yo digo que estamos en uno de esos momentos de profunda crisis. La crisis de los últimos días de Julio, de tanta gravedad como ésta, requería una solución rápida y la tuvo; esta es de tanta intensidad y más profunda que aquella, y no puede resolverse si todos no ponemos lo necesario para obtener su solución.

Yo, sin embargo, señores—perdonadme si un momento, tengo que hablar de mí mismo si no tuviera que hacerlo no hablaría—yo en estas condiciones, y con una guerra en Marruecos y una situación como la de Barcelona, y sin legalizar la situación económica y sin estar franca la prerrogativa real, yo vengo á decir que el Gobierno no puede continuar un momento más en ese sitio, y llega á tal punto mi convicción, que considero que si no lo dijera aquí de esta manera, y después de decirlo, no hiciera, por los medios parlamentarios á mi alcance, todo lo que es necesario para que no continuase, si si no os lo dijera en términos que lo creyerais, porque estamos dispuestos á cumplirlo, no dormiría tranquilo; porque habría ocultado lo que llevo en el fondo de mi conciencia y lo que considero conveniente para mi patria.

Yo hablo así porque creo que no se puede hacer de otra manera, señor presidente del Consejo de ministros. Si yo no tuviera de su señoría la alta idea que tengo—obraría mal si no le hiciera esta justicia—yo no usaría con su señoría este lenguaje, porque sabría que no sería comprendido.

Su señoría nos dijo ayer que era uno de sus deberes el estar ahí todo el tiempo que él creyese conveniente. Está bien. Crea su señoría que la cuestión se va estrechando. Nosotros creemos que ese momento ha llegado. Se señoría pide una muestra de opinión pública; yo no puedo darle más que una; pero para mí es de una fuerza inmensa: nosotros y nuestra actitud; porque la opinión pública, señores diputados, no es una corriente cualquiera de cosas que andan por ahí; es un estado de conciencia que va poco á poco invadiendo los espíritus, que se traduce en malestar en la calle, en rumor en la Prensa, en palabras que se escapan á los hombres que tienen alguna inteligencia, y que luego va cristalizando en el poco número de entendimientos que son capaces de comprender la vida de la nación. Entonces, esos entendimientos son toda la opinión, son toda la fuerza, y en la vida política una docena de hombres en nuestro país, y poco más en otros, son los que, cuando llega el momento, representan la solución de la crisis, la fuerza con la cual hay que gobernar en adelante, en la necesidad de evitar aquello que viene sucediendo.

Yo represento ó creo representar, una porción de inteligencias ilustres, de fortunas, de clases al servicio del país, de compenetración con la vida política, y en nombre de éstas vengo á decir: la crisis es inevitable, la crisis está ahí, respiramos una atmósfera caliginosa, ésta se hace más densa cada vez, sentimos la electricidad. ¿Es que vamos á dejar que estalle el rayo y que vaya á herir quizá, como los rayos hieren, á los que están más altos?... (Grandes aplausos en las minorías.) Yo he venido á decir esto; ayer planteé la cuestión, esperando la contestación del señor presidente del Consejo; hoy voy á recogerla, y á decir mis últimas palabras.

Audí á vosotros y recuerdo vuestro patriotismo; yo supongo que habréis entendido que no os pido que deis el Gobierno; esa no es vuestra misión; jamás lo han hecho las mayorías; los Gobiernos los busca el poder real. Os he hablado de vuestros deberes y he aludido á vuestro patriotismo, porque podría presentarse quizás pronto el momento de que el único poder que puede sancionar las leyes y traer los recursos para esa ejército y esas dificultades, se os presente con una necesidad absoluta, inmediata, rapidísima, y como eso puede ser, hablé ayer previniendoos. Ya veremos si llega ó no el momento. Pero, entre tanto, mis amigos y yo, todos nosotros—no sé hasta dónde se extiende la esfera en la cual puedo hacer esta invocación—El Sr. CANALEJAS: A nosotros, desde luego; tanto mejor, cuantos más seamos, porque el peligro realmente requiere la cooperación de todos; nosotros venimos á plantear esa cuestión. No tenemos más que nuestros medios parlamentarios; después de la exposición de las ideas ¿es que el señor presidente del Consejo de ministros no cree que ha llegado todavía el momento de resolver esto? Pues nosotros escucharemos á todos los medios posibles para hacérselo comprender. ¿Es que todavía creará que esa no es la manifestación de la opinión? Bien, señores, yo he cumplido con mi deber y me siento tranquilo; pero quizá haya quien demuestre á su señoría que realmente la opinión pública está en contra de ese Gobierno.

## Moret en el Parlamento

Estuvo terminante, preciso, estrechando al Gobierno con argumentos incontestables, fulminando contra él sus admoniciones, demandándole de desahucio, apercibiéndole de lanzamiento.

Todavía quiso Maura vencer por guapeza usando de los mayores desplantes, como el del chiste «no hay vacante» revelando su propósito de no marcharse resistiendo y aguantando las acometidas de las oposiciones.

Pero esta vez, no eran solo discursos, no era una farsa parlamentaria. Las palabras del Sr. Moret iban de la mano con los actos y ante la entereza y la energía, Maura ha sido vencido. Podría éste desentenderse de las frases y de los requerimientos del ilustre jefe de los liberales, claros, enérgicos, contundentes, pero no podía desentenderse de la falta de cooperación de las minorías monárquicas en la obra encomendada al parlamento, ni de la oposición abierta y ruda, ni la ruptura de relaciones, ni de los anuncios de la manifestación.

Maura llamaba *apaches* á los 12.000 manifestantes que en París protestaron contra el gobierno que dirigía; anarquizantes á los periódicos liberales españoles que representando la opinión de dos terceras partes de los españoles atacaban rudamente la política reaccionaria; se desentendía de los ataques de la prensa extranjera que consideraba su conducta impropia de un país civilizado, diciendo que los extranjeros no eran los llamados á regular nuestros conflictos nacionales; despreciaba las protestas de los abogados de Roma y los acuerdos de boycottages de las sociedades obreras para nuestros productos, alegando que ya sabía que no contaba con los radicales y anarquistas y se encogía de hombros ante la catilinaria del Sr. Moret que hablaba en nombre de todas las izquierdas, manifestando que contaba con la opinión emplazando á todos para las elecciones provinciales.

Todo esto ha resistido, aunque parezca increíble tanta audacia y tan poca delicadeza, pero no obstante no ha podido resistir los actos, la entereza del jefe del partido liberal español cuando se disponía á llevar á la práctica lo que su elocuencia colosal supo expresar magistralmente en la tribuna parlamentaria.

Con ser sus discursos muy dignos del aplauso de todos los liberales, cualquiera que sean sus matices, es más merecedora de alabanza su decisión de obrar con energía, su firmeza al realizar lo que sus labios habían pronunciado.

Que este ejemplo no se olvide nunca en el futuro, porque la energía será el único resorte eficaz para vencer las audacias del maurismo en el poder y fuera del poder.

Víctima de rápida enfermedad falleció en Trujillo el domingo 17 del corriente la señora D.<sup>a</sup> Adela Villarreal Sainz de Rozas, esposa de nuestro querido amigo el conocido banquero D. Enrique Cortés.

La inopinada muerte de dicha señora, cuando todos los atractivos de la vida rodeaban su hogar feliz, ha producido general y profundo sentimiento en la ciudad vecina.

Joven, de trato cariñosísimo y de cualidades y virtudes excelsas, era la finada una de las señoras que de mayor estimación y afecto gozaban en la buena sociedad trujillana, mereciendo además el respeto y cariño de todo el mundo.

Al vivísimo dolor que embarga á su distinguida familia y en especial á su desconsolado esposo, se asocia muy sinceramente la redacción de EL BLOQUE.

## DIALOGO DE ACTUALIDAD

### ENTRE MADRE É HIJO

—Madri, yo lu he vistu.  
De vendajis llena tenía la cara;  
Un brazu corrau y tan amarilla,  
Que solu de velu la genti lloraba.  
Estaba jablandu cosas de la guerra  
Y por mi confolmi el probi se daba  
Porque lo jirierum, allá en el barrancu  
Que ícan del loba, pol selvil á España.  
¿Si viera osté madri que cosas ícia!  
¿Cuántus morirían sío tezel un alma  
Que dali pudiera un tristi consuela  
Ni tampoco un probi vasiña de agua!

Peru él, tan confolmi, porque había cumplio

Como un hiju güenu de la madri patria.

—Deber es de todos los que son patriotas

Derramal su sangri cuando jaga falta;

Mas también los probis tenemus derechos

Que nunca los haci cumplil el que manda.

Hoy hay muchos hijos de los señorinus,

Que jacen limosnas pa que las repartan

Entre las familias de los reservistas

Y entri los jerús que vienin á E-paña,

Que los hospitalis están casi llenus

Y están allegandu toas las semanas.

Mas esa limosna (que yo le agradezu)

Como la justicia á naide faltará,

No juera precisa y así no tendría

Que humillalsi al probi cuando se la dáran,

Porque la limosna degrada y humilla

Al que la recibí, porque se rebaja.

—¿Cómu qué oste madri que suceda esu

Si hay muchus probiñus que no tienin nada

Y comu no juera pol la jenti güena

De jambri muriera entri penas tantas?

No madri, no jallu ninguna salía

Pa que el probi puea tiral con la carga;

Que todú el que naci pa pasal trabajos

Rueg. y agradezi la limosna santa.

—Debi la limosna sel obligatoria

Y madri de todos debi sel la patria

Y á reagu: o debi vendele la palti

Que le correspondi autis de que naza.

Polque hay muchus, muchus, que han muelto en la

guerra

Que son españolis sin palti en España.

Y que quieris hija, yo soy patriota,

Yo quieru y adoru también á mi patria;

Más esu no quita pa que yo me queji

De las injusticias y de las desgracias.

Que no jueran tantas si los que gobiernan

Jueran más exauctus cuando gobiernan.

Y ya que la tierra que todú lo cria

Pa que coma ménus el que más trabaja,

La tienin palti entri los señoris

Y los probis tienin que il á trabajala,

Pusiera al gobiellu preciu á los jornalis

Y al cultivu d' ella se les obligara

Y no habiera tancus sin tenel camisa

Polque más jornalís entoncis se daran,

Y el probi pudiera vistísi y calzalsi

Polque del trabaju tantu no robaran.

—Pos mire osté madri, esu es imposibili

Polque son los amus siempre los que mandan.

—La culpa de esu la tenemus todos

Polque hay muchus, muchus, que se escalabazan

Polque al probi lo que le convieni

Y no lo agradezi, ni lo poni en plática.

Po si en ves de dílsi á echal un cuartillu

Y gastal las perras que le jadin falta,

Leyera algu güenu para distrúlsi;

En las ilusiones de otro modu obrara,

Polque hay muchus hombris mien güenus, mien

güenus,

Y también, mien ricus, que á los probis aman

Y mientras los probis no nos destruyamos

Seremus esclavus siempre del que manda.

Melitón Delgado.

## INFAMES IMPOSTURAS

No conformes con haber puesto los medios para que fuese fusilado el infortunado director de la Escuela Moderna de Barcelona, remueven sus cenizas, los de la buena prensa, presentándole como un padre de malos sentimientos que tiene á sus hijos en la miseria y el abandono no obstante poseer cuantiosa fortuna.

Para que esa versión queda desmentida colocando las cosas en el lugar que se merecen, insertamos á continuación datos fehacientes que ponen la verdad en su lugar:

«Ruego á usted desmienta lo dicho por «El Mundo» sobre las hijas de Ferrer.

Trinidad, la mayor, que tiene dos hijos, vivía en París de una pensión que le pasaba su padre.

Hace tres meses que, naturalmente, no la recibe y ha tenido que meterse de empaquetadora en una fábrica de bizcochos.

La otra hija, Paz, también recibía una pensión de su padre.

El otro hijo, un niño, está en un colegio de Londres cuya pensión pagaba su padre.

En la Prensa francesa llegada hoy, y sobre todo en «L'Humanité», encontrará la comprobación de cuanto digo.

Exija á «El Mundo» rectifique sus embustes.—Un amigo de la Justicia.

El periódico «Le Journal» publica lo siguiente:

«Uno de nuestros redactores celebró una entrevista con Trinidad Ferrer, que dijo al redactor lo siguiente:

«—Nuestro padre era el mejor de los hombres. A pesar de cuanto se ha dicho, es lo cierto que jamás nos olvidó ni nos dejó sin recursos. No soy feliz, es verdad. Trabajo para ganar mi vida. Tengo dos hijos enfermos pero mi padre siempre ha sido bueno para mí y me ha ayudado siempre que fué necesario.

La última carta suya que he recibido es del 4 de Octubre. En esta fecha mi padre me

decía que no podía ser condenado pues era inocente de los hechos por los cuales se le perseguía. Desde entonces no he tenido más noticias, por que mi padre estaba incomunicado.

Ayer por la mañana telegrafí á Barcelona pidiendo noticias. No obtuve respuesta. He conocido la realidad horrorosa por los periódicos.»

«Un amigo de Ferrer que cuida á D.<sup>a</sup> Trinidad nos ha dicho que la desgraciada joven adoraba á su padre. Ferrer—nos manifestó—tenía el criterio de que todo ser humano debía ganar su vida. Por esto dejaba trabajar á sus hijas, pero no las abandonaba y siempre subvenía á sus necesidades.»

## CONTRA EL GOBIERNO DE MAURA

## LA PRENSA DE EUROPA

Como quiera que se ha tenido empeño en hacer ver á la opinión que las protestas de los periódicos liberales de España obedecían á móviles de mezquinos intereses de empresas cuyo amparo se buscaba con un cambio de situación, creemos conveniente insertar algunos recortes de la prensa extranjera, tomándolo de *El Liberal*, en los que se refleja la impresión que el fusilamiento de Ferrer ha producido en el mundo civilizado y las causas á que se atribuye la conducta del Gobierno.

El «Daily Chronicle», liberal, en su editorial del 14:

«El proceso ha despertado interés en todo el mundo, y este interés aumentó por la sospecha de que el procesado iba á ser sentenciado, no sólo como enemigo del Estado, sino también del clero. Teniendo en cuenta esta circunstancia, el Gobierno español debió proceder contra él no sometiéndolo á un Consejo de guerra, sino á un tribunal ordinario, donde se adujeran pruebas de toda evidencia.»

Por su parte, el «Daily Graphic», liberal, el día 14:

«El Gobierno reaccionario, que ejerce poderes dictatoriales en Madrid, ha prestado un flaco servicio á su país, al joven rey Alfonso y á la joven princesa inglesa que con él comparte el trono... En todo el mundo civilizado se sentirán los efectos de este ultraje... A nosotros, los ingleses, nos asalta el temor de que España pague á precio muy caro esta equívocación.»

Del «Morning Leader», el 14 de Octubre:

«Otra vez el genio del mal se ha cernido sobre España... El Gobierno español no ha intentado resistir al poder negro de la honra de su triunfo... Las escenas de París son el comienzo de un drama, cuyo último acto se desarrollará en España.»

El «Daily News», órgano del partido liberal gobernante, publicaba el día 12:

«De su corresponsal especial.—Barcelona, sábado.—He estado presente en el juicio. El fiscal pronunció las terribles palabras: pena de muerte. La impresión de las gentes varía, según sus propensiones; pero, por lo que á mí respecta, declaro, como observador imparcial, que los hechos aducidos no me han convencido de que Ferrer tomara una parte activa en los sucesos de la semana trágica, y positivamente no se adujo ninguna prueba que confirmara su intervención en ellos. Se demostró que Ferrer profesaba ideas políticas avanzadas; pero eso lo sabía todo el mundo.»

Del mismo periódico, en su editorial del 14:

«Ferrer ha muerto bajo la influencia de sentimientos de ferocidad con que se revisten los poderes de la reacción en su eterna lucha contra la luz. A pesar de los esfuerzos que hacen contra la libertad, las ideas libres surgen cada día con carácter más marcadamente anticlerical... Se ha levantado un movimiento de indignación en todos los pueblos civilizados... Los ruegos de Europa no han movido á piedad á los implacables reaccionarios. Ferrer ha muerto, y su país está avergonzado.»

De la «Westminster Gazette», liberal, del 14:

«La sentencia de muerte pronunciada contra Ferrer y el apresamiento en ejecutoria causarán una viva emoción en todos los que le conocían... Cualquiera intervención en una cuestión de esta naturaleza, es para un extranjero difícil y delicada. No obstante, tenemos derecho de hacer observar que el proceso de Ferrer debía de haber sido tramitado según las leyes ordinarias, y no según las leyes ordinarias, no según las de un Consejo de guerra.»

Del «Morning Leader», liberal, 13 de Octubre:

«La civilización está interesada en que no sea fusilado Ferrer. La parte que toma la Gran Bretaña tiene algo de personal, porque está unida á una monarquía cuyos cimientos



no pueden asentarse sobre la injusticia... El clericalismo, que ya no sobrevive en ningún país de Europa, lleva a España a la ruina... La política y la vida de España deben purificarse de las intrigas clericales que paralizan el progreso de la nación y conmueven la conciencia de Europa.»

Del «Berliner Tageblatt, periódico de Berlín, liberal, del 14 de Octubre:

«Creímos hasta última hora en una medida de clemencia. En todos los países donde existe la libertad de palabra se ha levantado un grito de indignación contra esta vergüenza realizada por el Gobierno de Madrid. En Londres se ha protestado contra la persecución de la víctima, entregada sin defensa. En Francia, cien hombres de ciencia y del foro han elevado su voz. En Roma y en Holanda se han verificado manifestaciones, y en Alemania, la cólera por este inconcebible reto a la conciencia pública, se manifiesta por un encogimiento de hombros lleno de piedad.

Por el acto de violencia de Montjuich, España se coloca en el último rango de las naciones civilizadas, ó más bien se excluye de ellas. Deseamos que los partidos que quieran aventar esta ignominia tengan un gran éxito.»

De la «Gaceta de Francfort», 13 de Octubre:

«La sentencia es un verdadero asesinato jurídico. El Gobierno debió cuidar de que este proceso fuese tramitado con todas las medidas de precaución que exige la justicia porque debía saber la indignación que su manera de obrar había de producir en Europa, no solamente entre los ibrepensadores, sino entre todas las clases social.»

«Berliner Neueste Nachrichten», 13 Octubre:

«No se sabe de una manera cierta si Ferrer es responsable de las atrocidades de Barcelona; pero todos los indicios deponen contra el Gobierno español, porque él mismo, con los procedimientos irritantes seguidos con el procesado, se ha incapacitado para ser creído.»

La «Gaceta de Voss» se muestra aún más expresiva.

De la «Gaceta de Francfort», liberal, 14 Octubre:

«La monstruosidad se ha realizado. No se trató solamente de un asesinato jurídico y un reto lanzado a la justicia y a todas las formas de la jurisprudencia, sino también de un hecho característico y funesto. El Gobierno ha obedecido a los clericales. El clericalismo ha querido, sin duda, castigar en Ferrer a la Francia impía

El partido que gobierna actualmente en España tiene ya su castigo: es objeto de horror para todo el mundo civilizado. El clericalismo está ya juzgado, y la sentencia será ejecutada en un espacio de tiempo más ó menos largo, porque el juicio de la Historia es lento, pero seguro, como los juicios de Dios.»

Del «Beliner Tageblatt», liberal, del 14:

«Los actos de violencia engendran la conciliación en el mundo civilizado, para protestar contra los que los causan. El asesinato jurídico que comenzó en Barcelona y ha sido completado dentro de los muros de la fortaleza de Montjuich, ha juntado a todas las naciones en un mismo sentimiento de indignación. El Sr. Maura, jefe del Gobierno, en su vano orgullo español, ha querido mostrar a Europa, desde más allá de los Pirineos, la poca estima en que tiene la opinión pública. Pero la opinión pública se venga de él, ofreciéndole casi unánimemente la expresión de su disgusto.»

También los periódicos conservadores «Tagliche Rundschau» y «Neueste Nachrichten» expresan en términos muy raros su indignación:

Del «Vossische Zeitung», liberal de opiniones moderadas:

«La reina de España es una princesa inglesa, y el rey de Inglaterra mantiene personales é íntimas relaciones con el rey Alfonso. Un consejo dado desde Londres en el momento oportuno, hubiera producido su efecto. Es de presumir que tal consejo no se ha dado. Inglaterra siguió la iniciativa de Francia con gusto, y con verdadero celo cuando llegó el caso de oponer protestas diplomáticas a los castigos infligidos por Muley Hafid á los rebeldes, valiéndose de métodos aborrecidos por las ideas modernas. Pero la justicia española es enteramente opuesta á los sentimientos europeos. La justicia española, como la justicia rusa, no es europea. En este respecto son idénticos el extremo oriente y el extremo occidente. Europa debe barrer y dejar limpia la puerta, antes de erigirse en protectora de la Humanidad y la justicia de otros continentes.»

De la «Nene Fraie Presse», de Viena:

«La ejecución de Ferrer es una mancha negra en la historia de la moderna España. Ferrer ha sido víctima del clericalismo. El pueblo que da carta blanca al clericalismo, llega necesariamente á la condición de España,

ña, cuyo noble espíritu se revela en vano contra el empobrecimiento de la patria.»

«La Independencia Belga», liberal, uno de los periódicos mejor reputados de Europa, dice el 14:

«Las influencias reaccionarias y clericales no han permitido la gracia de indulto. Esta es gran falta, imposible ya de reparar. El Gabinete Maura ha dado la medida del detestable espíritu que le anima... Tales Gobiernos deben ser entregados al desprecio de los amigos de la libertad y del mundo civilizado, porque se señalan con una mancha roja en la historia de los pueblos.»

Del «Diario de Ginebra», conservador, del 15 de Octubre:

«La emoción producida en Europa mostrará al Gobierno español el espantoso error que ha cometido. No basta tratar de anarquistas á las gentes que gritan en la calle, ni basta decir que sus manifestaciones son un deseo salvaje de motín y de revolución. No hay que decir, como se dijo cuando el caso de Dreyfus, que estos hechos no importan á los países extranjeros, y que no hay derecho á ocuparse de los asuntos interiores de España.

Quando las multitudes afirman que Ferrer era inocente, afirma un hecho del cual no tiene ninguna prueba. Y, sin embargo, sería insensato creer que obra ciegamente, y sólo para complacer á los agitadores y á los criminales. La inmensa mayoría de la opinión pública de Europa, ha permanecido indiferente ante la represión sangrienta realizada al día siguiente de los sucesos de Barcelona. Si ahora se conmueve ante el cadáver de Ferrer es porque vé que todo ha sido irregular en la sentencia de este hombre, juzgado por un tribunal de guerra, por un procedimiento sumario y sin ninguna prueba evidente. La opinión ha comprendido que Ferrer era la figura representativa de un antiguo conflicto, y que de este conflicto ha sido su víctima.

Y en la conciencia popular existirá siempre la horrible duda de si bajo esta sentencia feroz, se ocultan las venganzas del odio y el miedo.

Costará trabajo á los vencedores limpiar de su bandera esta mancha de sangre.»

Con lo traducido es bastante.

Digamos, para concluir hoy, que los Comités de las Trades Unions, reunidos en Sheffield y representando varios millones de obreros, han determinado hacer los mayores esfuerzos para conseguir el «boycottage» en todos los puertos ingleses contra las mercancías españolas, hasta que el Gobierno de España sustituya los procedimientos militares por los civiles, cese en sus persecuciones y levante el embargo que pesa sobre los bienes y la casa editorial de Ferrer.

Así lo dice el «Morning Post».

No hemos traducido ni una línea que proceda de periódicos revolucionarios. Todos los citados, conservadores y liberales, profesan ideas de gobierno.

Europa nos acordona y nos asfixia. Las embajadas, las legaciones y los consulados, guardados, por tropas: los periódicos más cultos de Europa, advirtiéndonos de los peligros que corremos; los obreros, practicando el «boycottage».

Pronto, pronto, hay que abrir un ventanal para que penetren los aires del mundo civilizado.»

Afortunadamente el ventanal está ya abierto y poco á poco se irá restableciendo la normalidad del ambiente, tan enrarecido, que resultaba irrespirable.

### Otra vez el patíbulo

En el testamento, Maura nos ha dejado un tristísimo recuerdo.

Ayer se supo por noticias llegadas de Madrid que se habían dado las órdenes para la ejecución del reo de Baños, noticia que procuramos confirmar en la Audiencia y aunque no nos facilitaron datos por la reserva impuesta á los funcionarios que por razón de su cargo tienen que intervenir en estas cosas, pudimos comprender sin embargo que el hecho es cierto.

Afortunadamente para el reo y para Cáceres esa terrible pena no se cumplirá porque el partido liberal está ya en el poder y ejercerá seguramente ese acto de clemencia, habiendo como hay motivos que la abonan.

Aparte de que se ha discutido acer-

ca de si el reo está ó no en plena posesión de sus facultades intelectuales, media la circunstancia de que, sino recordamos mal, hace siete años fue sentenciado á la terrible pena y sería contrario á los sentimientos de caridad y de justicia ejecutar aquélla, cuando ya confiará en la seguridad de un indulto, después de haberle mantenido durante tanto tiempo bajo semejante tortura y suplicio.

Tanto el diputado á Cortes, Sr. Muñoz Chaves, diputado á Cortes por Hoyos, como algunas otras personas, han comenzado á practicar gestiones para que no volvamos á ver ese horrible espectáculo.

La política de terror y de crueldad, hay que sustituirla por otra de templanza, perfectamente compatible con la justicia y la verdadera energía.

## NOTICIAS

El gobernador civil Sr. Varela ha cesado en el mando de la provincia según nos dicen.

Por Real orden de 11 del corriente se ha dispuesto quede restablecida la redención á metálico del servicio militar activo para los reclutas declarados útiles en el reemplazo del año actual, pudiendo los interesados efectuar dicha redención hasta el día 15 de Diciembre próximo como plazo improrrogable; debiendo tener presente que las opera-

ciones en las Delegaciones de Hacienda y Sucursales del Banco de España, terminan á las tres de la tarde.

Hemos recibido el primer número de la revista *Extremadura Literaria*, editada en Badajoz.


Publica una bonita novela titulada «La Duda», original de nuestro distinguido compañero en la prensa D. J. Luis Cordero.

Reiteramos á la nueva publicación nuestros deseos de una larga vida.

Por Real orden de Gobernación se ha dispuesto que el procedimiento activo electoral hasta terminar los escrutinios generales por las Juntas provinciales del Censo, será el marcado en los artículos 30 al 60 de la ley Electoral, en cuanto afecte á la elección indicada y en forma análoga á la empleada para las elecciones municipales.

**Se vende la casa n.º 43 de la Plaza Mayor de esta Ciudad. En la imprenta de este periódico darán razón.**

Ayer se celebró la vista de la causa por parricidio del Juzgado de Garrovillas contra Justo Caballero. La sala estaba llena hasta los topes ávido el público de presenciar los debates. Tanto el fiscal Sr. Campos, como el defensor D. José Saenz cumplieron su cometido de manera excelente. El abogado á pesar de las dificultades que la causa entrañaba estuvo á una altura extraordinaria. Después del resumen, trabajo verdaderamente concienzudo del Sr. Toledano, el jurado declaró culpable al procesado, dictándose sentencia, condenándole á la pena de muerte.



**La Señora**  
**D.ª Adela Villarreal Sainz de Rozas**  
 falleció el día 17 de Octubre de 1909  
 á los 39 años de edad,  
 después de recibir los Santos Sacramentos.

**R. I. P.**

Su desconsolado esposo D. Enrique Cortés; sus hijos Concepción, Enrique, Rita, Isabel, Manuela y Manuel; su madre D.ª Adela Sainz de Rozas; hermanos D. Isidro, D.ª Antonia y D.ª María; hermanos políticos, tíos, sobrinos, demás parientes y la Sociedad «Artaloytia, Sánchez y Cortés»

Tienen el sentimiento de participar á V. tan sensible pérdida y le ruegan la encomiende á Dios en sus oraciones.

Trujillo, Octubre de 1909.

# LA CATALANA

## Sociedad Española de seguros contra incendios

Fundada en 1865

Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por R. O. de Ministerio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1909.

<b>G A R A N T Í A S</b>		<b>Pesetas</b>
CAPITAL SOCIAL	Suscrito	5.000.000
	Desembolsado	1.250.000
Inversiones y fondos disponibles		3.372.556'98
Reservas		2.116.098'48
Siniestros satisfechos		12.186.853'84

**DOMICILIO SOCIAL**  
**Barcelona; Rambla de Cataluña 15 y Cortes 624**  
 (Autorizada la publicación por la Inspección de seguros en 26 de Junio de 1909.)

Cáceres. 1909.-Tip., Lib. y Enc. de Socasoras de Alvarez, Portal, Llano, 39



# SECCIÓN DE ANUNCIOS

**"LA CATALANA"**  
Sociedad de Seguros contra Incendios  
FUNDADA EN 1865  
Representante en Extremadura:  
**DON JUAN PÉREZ HUMANES**  
Barrionuevo, 40.—CACERES

**"LA NEW-YORK"**  
Sociedad Mutua de Seguros de Vida  
FUNDADA EN 1845

**HIERROS, ACEROS,**

chapas y viguería de hierro, todas clases de cerrajería, adornos de balconajes, hinodoros, herramientas, básculas, batería de cocina, pesas y romanas del nuevo sistema y todo lo concerniente á este ramo

**SOBRINO DE GABINO DIEZ HUERTA**

**Gran surtido en Coloniales y Ultramarinos,**  
chocolates, cafés, thes, tapiocas y especias, conservas de pescados, legumbres y frutas, azúcar, arroz, garbanzos, habichuelas, pastas para sopa, bacalao, galletas, vinos generosos y licores de todas clases  
Cortes, núm. 40, esquina á Alfonso XIII.—Cáceres

**I. GIRAUD**  
**DENTISTA**

Trabajos modernos de puentes y coronas de oro. Extracciones sin dolor. Consulta de nueve á seis.

PLAZA MAYOR, 3  
**CÁCERES**

**GRAN CAFÉ**  
**VIENA**  
DE  
**CARLOS MUNICIO**  
ALFONSO XIII, 16  
**CÁCERES**

**FÁBRICA DE GASEOSAS,**  
**AGUA DE SELTZ**  
**MOVIDA POR ELECTRICIDAD**  
Y  
**Jarabes para refrescos**  
DE  
**Francisco Cruz Quirós**  
ÚNICO DEPOSITARIO DE LA CERVEZA  
**MAHOU**  
EN EXTREMADURA Y PORTUGAL  
la preferida por el público inteligente  
SAN ANTÓN, 22  
**CÁCERES**



**La Unión y El Fénix Español**  
COMPAÑÍA DE SEGURO REUNIDOS  
DOMICILIADA EN MADRID

Capital social EFECTIVO: 12 millones de ptas.  
Completamente desembolsado  
Superior al de todas las demás Compañías que operan en España

Primas y Reservas. . . . Ptas. **58** Millones  
interstros pagados desde su fundación. . . . . Ptas. **130** Millones  
interstros pagados por incendios (sólo en España) durante el año 1908 . . Ptas. **2.750,577**  
**15 años de existencia.**

Seguros contra Incendios.  
Seguros sobre la vida.

SUBDIRECTOR EN EXTREMADURA:  
**D. Claudio González Alvarez**  
Oficinas: Calle de Grajas, 15 y 17  
**Cáceres**

Las cosechas se aseguran en pié, en gavillas, en la era y el grano en los graneros por el transcurso de un año á la reducida prima de seis reales por cada mil.

**AGENCIAS** en todas las poblaciones de importancia.

**GRAN TALLER**  
DE  
**MEDIAS, CALCETINES**  
Y  
**Generos de Punto**

Se venden máquinas de coser y hacer medias y accesorios para las mismas.  
Se sirven toda clase de encargos.  
28, Cortes, 28, CACERES

**EL BLOQUE**  
PERIÓDICO DEMÓCRATA  
SE PUBLICA LOS MARTES

Los trabajos que se suscriben: DOS pesetas trimestre.—Anuncios: precios convencionales.—Los pagos serán adelantados.—La correspondencia al Administrador: General Margallo, 64

**CÁCERES**

**SALES TIMOLADAS**  
de éxito seguro en las Enfermedades de la Piel especialmente en las de caracter **ARTRÍTICO Y HERPÉTICO**



En ENEMAS combaten eficazmente las **INFECCIONES INTESTINALES**  
De venta en FARMACIAS y DROGUERIAS  
Depósito: San Antón, 22, Cáceres

**RELOJERÍA FRANCESA**  
= DE =  
**JORGE CAPDEVIELLE**  
Alfonso XIII, 23.—CACERES

Relojes EXTRAPLANOS, de las marcas Omega, Longines y otras acreditadas.  
Para señora, cajas con esmaltes finos.  
Preciosos relojes EXTRAPLANOS de plata y acero, máquinas finas, garantizados por tres años desde 50 pesetas.  
Relojes EXTRAPLANOS de plata, acero y níquel, sin incrustaciones, desde 17'50 pesetas.  
Relojes de níquel fino y acero, de gran seguridad, propios para empleados del ferrocarril, mineros y trabajadores, de 15, 20 y 30 pesetas.  
Estos relojes se garantizan por dos años y se cambian los que no marchen bien.  
Relojes sistema Roskof en níquel y acero, de 8 y 10 pesetas.

**RELOJERÍA FRANCESA**  
Alfonso XIII, núm. 23, Cáceres

**SOCIEDAD GENERAL DE INDUSTRIA Y COMERCIO**  
CAPITAL: 25 MILLONES DE PESETAS

**FÁBRICAS EN**  
**Bilbao, Oviedo, Madrid, Sevilla, Cartagena y Lisboa**  
GRAN PREMIO EN LA EXPOSICIÓN UNIVERSAL DE LIEJA 1905  
(LA MAS ALTA RECOMPENSA)

**PRODUCTOS QUÍMICOS**

Superfosfato.	Sulfato de amoniaco.	Sulfato de sosa.	Acido sulfúrico ordinario.
Nitrato de sosa.	Sulfato de cobre.	Glicerina.	Acido nítrico.
Sales de potasa.	Sulfato de hierro.	Acido sulfúrico anhídrico	Acido clorhídrico.

**Abonos para todos los cultivos y adecuados á todos los terrenos**

LABORATORIOS para el análisis completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos.  
SERVICIO AGRONÓMICO importantísimo para el empleo racional de abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo

**Excmo. Sr. D. Luis Grandeau**  
Para informes y pedidos dirigirse á sus representantes en esta provincia

**JOSÉ AGHA, HERMANO Y COMPAÑÍA**  
Portal Llano, núm. 9  
**CÁCERES**

**PAPEL DE FUMAR**  
**CLASE ESPECIAL**  
**MARCAS:**  
**ZAIDA,**  
**EL BARQUILLERO Y ABANICO**  
**EL PREFERIDO POR LOS FUMADORES**  
PEDIDO EN TODAS PARTES

**HOTEL UNIVERSAL DE MADRID**  
DIRIGIDO POR SU DUEÑO  
**SANTIAGO CAÑO**

Habitaciones de lujo para familias y para una ó dos personas.—Ascensor.—Intérprete.—Coche á las estaciones.—Luz eléctrica en todas las habitaciones.—Cocina esmerada.—Precios módicos.— Esta casa es la más concarrida por los viajeros de Cáceres.—Con vistas á la Puerta del Sol y próxima á los Despachos Centrales de Ferrocarriles y Oficinas públicas.

**CALLE DE LA MONTERA, 29**  
(antes Alcalá, 10)